



Septembre 2020

**STRATÉGIE NATIONALE
DE PRÉVENTION ET DE LUTTE
CONTRE LA PAUVRETÉ 2018-2021**

Être pauvre quand
on est une personne âgée

DOSSIER DOCUMENTAIRE

Elaboré par le Centre de Ressources Documentaires de l'Inset d'Angers
et le Pôle Lutte contre les Exclusions

Centre national de la fonction publique territoriale



Prendre sa retraite quand on est pauvre

ATD quart Monde, 2020, 24 p.

<https://www.atd-quartmonde.fr/wp-content/uploads/2020/01/PRENDRE-SA-RETRAITE-LORSQUON-EST-PAUVRE-1-1.pdf>

"Pour le Mouvement ATD Quart-Monde la question de la retraite était une non question, les militants avec lesquels nous vivions étaient décédés avant 65 ans. L'amélioration de l'espérance de vie est bien une réalité pour les plus pauvres aussi avec de nouvelles questions sociétales qui leur sont posées. Comment les existences sont-elles déterminées et réorganisées par les changements économiques et de statut ? Qu'il y a-t-il de commun et de spécifique dans le passage à la retraite des plus pauvres ?"

Inégalités sociales dans la vieillesse [Dossier] / FONTAINE Romeo, PENNEC Sophie

Gérontologie et société, 07/2020, n° 162, p.21-248

L'amélioration générale du niveau de vie et de l'état de santé des populations âgées en France est aujourd'hui largement documentée. Pourtant, sur de nombreux aspects, ces constats généraux raisonnent de manière discordante avec les résultats de nombreux travaux en sciences sociales et les récents rapports publics qui pointent l'isolement, l'exclusion sociale, la précarité économique ou la difficulté à accéder à certains soins médicaux ou médico-sociaux d'un nombre significatif de personnes âgées. Un rapport récent de l'OCDE fait en particulier le constat d'un accroissement des inégalités au sein des populations âgées sur différentes dimensions économiques, sociales ou en termes de santé. Si certaines des inégalités sociales dans la vieillesse ne font que prolonger et reproduire des inégalités se forgeant tout au long de la vie, d'autres sont susceptibles de se renforcer, voire de se former durant la vieillesse. À travers 11 contributions, ce numéro de Gérontologie et société nous invite à porter notre attention sur trois dimensions importantes des conditions de vie durant la vieillesse, traitées sous l'angle des inégalités sociales : l'exercice de l'autonomie, la santé et le territoire de vie. Chacun des articles de ce numéro offre une description originale des disparités observées dans l'accès à différentes ressources primaires matérielles ou immatérielles, ainsi qu'une analyse des mécanismes sociaux qui en sont à l'origine. L'ensemble des contributions nous aide, plus fondamentalement, à penser les transformations sociales, sanitaires et économiques susceptibles de corriger, au moins en partie, les injustices créées par les inégalités sociales dans la vieillesse.

Au sommaire :

- Les inégalités sociales en vieillesse - avant-propos
- Inégalités sociales dans les conditions d'exercice de l'autonomie
- Inégalités sociales de santé dans la vieillesse
- Inégalités territoriales : Le territoire de vie, entre ressource et contrainte

<https://www.cairn.info/revue-gerontologie-et-societe.htm>

Retraite et pauvreté : enfin vivre sa vie ! / BOISSONNAT PELSUY Huguette, DESPRES Caroline, SIBUE DE CAIGNY Chantal

Quart monde, 02/2020, p. 39-44

La situation de « retraité » pour les personnes ayant toujours vécu dans la grande pauvreté est synonyme de liberté, de statut financier stable. Extrait d'une recherche menée par le département santé d'ATD Quart Monde France.

Exclusion sociale des personnes âgées : dynamiques du parcours de vie et désavantages multidimensionnels (vol. II)

Retraite et société, 2020, n° 82, p. 9-144

https://www.cairn.info/revue-retraite-et-societe-2019-2.htm?WT.tsrc=cairnEmailAlert&WT.mc_id=RS1_082&contenu=sommaire

Le second volume du numéro consacré à l'exclusion sociale des personnes âgées est tout aussi ouvert que le précédent aux collaborations internationales. À l'heure où se clôturent devant la Commission européenne les quatre années du programme de recherche intitulé Réduire l'exclusion sociale des personnes âgées (ROSEnet), cet opus aborde principalement la question de la solitude et de l'isolement dans la vieillesse en s'intéressant à ses causes possibles ou probables comme la précarité, ainsi qu'à son évolution dans le temps. Il évoque aussi les difficultés que rencontrent outre-Rhin certaines personnes âgées dans la participation sociale et la prise en charge sanitaire, des facteurs susceptibles de renforcer leur isolement. Autre écueil pouvant mener la personne âgée à s'isoler : la dénutrition, sujet du dernier article de la partie scientifique.

Le concept d'exclusion sociale est complexe mais il se révèle très pertinent dans son application à la problématique du vieillissement. C'est pourquoi il est si important aujourd'hui d'envisager quels pourraient être les leviers pour le combattre et y remédier, à l'échelle de l'Europe.

Précarité des personnes âgées. Les invisibles de la société

Actualités sociales hebdomadaires, 04/01/2019, n° 3091, p. 20-24

Le phénomène de pauvreté des personnes âgées, qui s'atténuait régulièrement depuis le début des années 1970 avec l'amélioration des retraites, est-il à nouveau d'actualité ? Si l'Insee évalue à 7,4 % le taux de personnes de 65 ans et plus vivant sous le seuil de pauvreté, certaines catégories de seniors et certains territoires sont particulièrement touchés.

- Départements d'Outre-Mer, Plus de 20% des retraités sont au minimum vieillesse

- Armelle de Guibert, déléguée générale des petits frères des Pauvres « La lutte contre l'isolement fait partie de la lutte contre la pauvreté ».

<https://www.secours-catholique.org/actualites/notre-etat-de-la-pauvrete-en-france-2018>

Les sans-abri vieillissants du métro parisien / MACCHI Odile

Rhizome : Bulletin national sante mentale et précarité, 2019, n° 74, p. 12-13

http://www.ch-le-vinatier.fr/documents/Publications/RHIZOME_Orspere-Samdarra/Rhizome_74.pdf

L'âge moyen de décès des personnes à la rue est inférieur à 50 ans, estime le collectif Les morts de la rue. Cependant, la proportion de personnes âgées parmi les sans-abri tend à augmenter et cette population connaît un vieillissement prématuré. Celui-ci se traduit, par exemple, par des problèmes physiques limitant les activités quotidiennes. La prévalence de limitations physiques fortes est plus élevée chez les sans-abri qu'en population générale et augmente avec l'âge et le temps écoulé depuis la première perte de logement. L'accompagnement des sans-domicile vieillissants interpelle de façon de plus en plus large les professionnels du secteur social et médicosocial, en ce qu'ils constituent « la dernière frange des exclus des dispositifs institutionnels de l'intégration sociale ».

Accompagner des personnes âgées précaires / LALAOUI Sabrina, THIRIET Erik, LEYDET Ludovic

Rhizome : Bulletin national santé mentale et précarité, 2019, n° 74, p. 14-15

http://www.ch-le-vinatier.fr/documents/Publications/RHIZOME_Orspere-Samdarra/Rhizome_74.pdf

"Le vieillissement constitue un facteur aggravant de la précarité des personnes. L'inverse est également vrai. Il va sans dire qu'il vaut mieux vivre une vieillesse dans des conditions matérielles et de confort, si ce n'est optimales, du moins acceptables, plutôt que dans des conditions instables, précaires, indignes. La vieillesse n'est pas une maladie, mais les fragilités qu'elle induit chez les personnes sont une réalité objective. Ces fragilités viennent se surajouter aux difficultés psychosociales préexistantes chez les personnes en situation de grande précarité, d'errance et peuvent complexifier la prise en charge de ces situations et les réponses qu'on peut leur apporter."

Non à la fatalité du naufrage

Actualités sociales hebdomadaires, 23/02/2018, n° 3049, p. 22-26

Piloté par un service public, un dispositif social, à Nantes, aide les personnes en situation de précarité de plus de 58 ans à briser le cercle vicieux de la marginalisation que le cumul de difficultés – pauvreté, chômage, maladie – peut entraîner, en créant le lien entre les structures d'urgence, celles d'insertion sociale et les établissements pour personnes âgées. Focus sur une initiative unique en France.

Consultez aussi la bibliographie : «Les personnes âgées immigrées : comprendre pour agir»

> <https://www.cnfpt.fr/nous-connaître/cnfpt-vous/centres-documentaires/centre-ressources-linset-dangers/dossiers-politiques-sociales/inset-angers>

INSET Angers

SERVICE DOCUMENTATION INSET ANGERS

LES PERSONNES AGÉES IMMIGRÉES : COMPRENDRE POUR AGIR

LA FÉDÉRATION DES DÉPARTS D'ANGERS

ELABORÉ PAR

Cafpt

DOSSIER DOCUMENTAIRE

Elaboré par le service documentation de l'inset d'Angers et les Pôles autonomie et lutte contre les exclusions du service des Pôles de compétences des Politiques de solidarité, cohésion sociale, enfance

Centre national de la fonction publique territoriale

Dossier documentaire

Edité par l'INSET, rue du Nid de Pie, CS 62020, 49016 Angers Cedex 1

www.cnfpt.fr

Directrice de publication : **Marion Leroux**, Directrice

Responsable du centre de ressources : **Bérangère Guillet**

Conception et réalisation : **Bérangère Guillet, Marie-Christine Marchand**

Tél. : 02 41 22 41 46

© 2020 CNFPT/ INSET D'ANGERS

Centre national de la fonction publique territoriale

